
"МЕЖДУНАРОДНОЕ СООБЩЕСТВО СОВЕРШЕННО 
НИЧЕГО НЕ СДЕЛАЛО ДЛЯ РАБОТНИКОВ 
ЧЕРНОБЫЛЬСКОЙ АЭС И ЧЛЕНОВ ИХ СЕМЕЙ"
Генеральный секретарь ICEM Фред Хиггс провел в Киеве пресс-конференцию 
по вопросу социальной защиты персонала закрывающейся электростанции 
и жителей города энергетиков Славутича

Как уже мы сообщали, в Ук
раине с пятидневным визитом 
побывал генеральный секре
тарь Международной федера
ции профсоюзов работников хи
мической и горнодобывающей 
промышленности, энергетики и 
р азн о р аб о чи х  (IC EM ) Фред 
Хиггс. Основной целью гостя 
было ознакомиться с ситуаци
ей, которая сложилась в связи 
с предстоящим закрытием Чер
нобыльской АЭС, обсудить воз

можности комплексного реше
ния социальных проблем пер
сонала станции и жителей Сла
вутича и смягчения социальных 
последствий вывода из эксплу
атации крупного энергетическо
го объекта в условиях моноин-

дустриальной экономики ново
го города.

ICEM — отраслевое объеди
нение профсоюзов, завоевав
шее авторитет в мире своей 
активной позицией. Его дея
тельность охватывает энер
гетические отрасли, химичес
кую, горнодобывающую, целлю- 
лозно-бумажную, резиновую, ке
рамическую и стекольную про
мышленность, фармацевтику 
и биотехнологии, промышлен
ность строительных матери
алов, а также стремительно 
развивающийся сектор приро
доохранных служб. ICEM объе
диняет в своих рядах 20 милли
онов человек (430 профсоюзов 
в 120 странах), тесно сотруд

ничает с Международной кон
федерацией свободных профсо
юзов, рядом  международны х  
производственных секретари
атов, профсоюзным консуль
тативным советом Организа
ции всемирного сот рудниче
ства и развития, является кон
сультативным членом Всемир
ной организации труда и Меж
дународной организации труда. 
Большое значение уделяется 
кампаниям солидарности и раз
личным проектам. Так, в 1998 
году Всемирная конф еренция 
ICEM приняла программу дей
ствий "Социальная энергети
ческая политика для глобаль
ных отраслей энергет ики”, в 
настоящее время активно ве

дет переговоры по заключению 
соглашений между профсоюза
ми и работодателями на гло
бальном уровне. На встрече  
главных исполнительных руко
водителей транснациональных 
компаний, профсоюзов и непра
вительственных организаций, 
проходивш ей лет ом  эт ого  
года в штаб-квартире ООН под 
председательством Кофи Ан
нана, лидер ICEM Фред Хиггс 
выразил поддержку инициативе 
заключения Глобального дого
вора, цели которого были пред
ставлены генеральным секре
тарем ООН.

На п р е сс -ко н ф е р е н ц и и  
Ф.Хиггса, состоявшейся в кон- 
ференц-зале УНИАН, было со

общено, что ICEM в соответ
ствии с резолюцией II Конгрес
са проводит кампанию в под
держку комплексного решения 
социальных проблем работни
ков Чернобыльской АЭС. Член
ские организации Международ
ной федерации обратились к 
первым руководителям США, 
Германии и Японии с тем, что
бы обеспечить наряду с техни
ческими м ероприятиями ф и
нансирование социальных про
блем закрытия Чернобыльской 
АЭС. Это требование ICEM ад
ресовано также всем главам 
стран “большой семерки”, Ев
ропейскому банку реконструк
ции и развития, Европейскому 
Союзу.

В ходе украинского визита 
генеральный секретарь ICEM 
убедился, что наша страна не в 
состоянии собственными сила
ми решить все вопросы, связан
ные с остановкой чернобыльс
ких энергоблоков, что приори
теты данной проблемы опреде
лены неправильно. По его мне
нию, социальный опыт закры
тия Чернобыльской АЭС уника
лен, а технический опыт выво
да из эксплуатации атомной 
электростанции имеет мировое 
значение. Если опыт окажется 
неудачным, это станет плохим 
примером для мирового сооб
щества в целом.
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Ф.Хиггс отметил плодотвор
ный характер встреч с вице-пре- 
мьер-министром Украины Юлией 
Тимошенко, председателем Ко
митета Верховной Рады Украи
ны по вопросам экологической 
политики, природопользования и 
ликвидации последствий Черно
быльской катастрофы Юрием 
Самойленко, председателем 
Федерации профсоюзов Украины 
Александром Стояном, руководи
телями ведомств, Чернобыльс
кой АЭС и города Славутича.

Решение об окончательном 
закрытии Чернобыльской АЭС 
принято, но программа социаль
ной защиты персонала не утвер
ждена, средства для ее реализа
ции в госбюджете отсутствуют. 
Государства-доноры выделили 
средства лишь на обеспечение 
безопасного вывода станции из 
эксплуатации и выполнение ком
плекса работ по преобразованию 
объекта 'Укрытие” в безопасную 
систему. Проблемы населения 
Славутича и дальнейшей жизне
деятельности города приняли 
наиболее острый характер, по
скольку социальная сфера Сла
вутича на 97 процентов финан
сируется за счет станции.

Эти и другие факты, почерп
нутые генеральным секретарем 
ICEM, приводились во вступи
тельной части пресс-конферен- 
ции. Результаты его визита ста
нут дополнительным аргумен
том и дадут новый импульс для 
активизации давления ICEM на 
страны “большой семерки", Ев
робанк и другие финансовые 
институты с тем, чтобы стиму
лировать международное сооб
щество к переговорам с прави
тельством Украины и цивилизо
ванно решить вопрос финанси
рования всех аспектов закры
тия Чернобыльской АЭС, вклю
чая пакет социальных вопро
сов, в том числе создание но
вых рабочих мест.

Затем Фред Хиггс ответил на 
вопросы представителей отече
ственных и зарубежных средств 
массовой информации. Ряд воп
росов также поступил к присут
ствовавшим на встрече с журна
листами Александру Юркину, 
президенту региональной орга
низации ICEM по Восточной Ев
ропе, Центральной Азии и Закав
казью, председателю ЦК Атомп- 
рофсоюза Украины, и Алексею 
Лычу, председателю профсоюз
ного комитета НАЭК “Энерго
атом”, председателю профкома 
Чернобыльской АЭС.

—  Какие шаги после ваше
го визита в Украину предпри
мет ICEM в отношении соци
ал ьно й  защ иты  р аботников  
Чернобыльской АЭС?

—  Работники Чернобыльс
кой АЭС и жители более чем 
двадцатитысячного Славутича 
сейчас находятся в очень тяже
лом положении. Они не могут 
понять, почему их станцию зак
рывают, и не могут предста
вить, что будут делать завтра, 
где будут работать, когда стан
цию остановят. Мы пытаемся 
им помочь. Планируем провес
ти в будущем году, в день 15-й 
год овщ ины  Ч ер но бы л ьской  
аварии, международную конфе
ренцию. И ожидаем, что к это
му времени план социальной 
защиты персонала и жителей 
будет уже надлежащим обра
зом реализован. Будут созданы 
альтернативные рабочие места 
и будет защищена инфраструк
тура города Славутича.

—  Прошу уточнить, что же 
конкретно ваша организация 
сможет сделать для социаль
ной защиты чернобыльцев? И 
вообщ е, стоит ли закры вать 
Чернобы льскую  АЭС?

—  Вначале о закрытии. Я мог 
бы долго спорить с кем угодно о 
том, стоит ли закрывать электро
станцию. Но закрытие станции и 
прекращ ение вы работки   е ю 
энергии —  уже состоявшийся

факт. Решение принято, и 15 де
кабря это произойдет. Поэтому 
меня больше интересует, что 
можно сделать в этой ситуации.

Теперь об организации сбора 
средств для социальной защиты. 
Все будет зависеть от того, какое 
давление окажем на страны 
“большой семерки" и междуна
родные финансовые институты. 
Действуя через наши членские 
организации по всему миру, ко
торые имею т действительно  
большое влияние на правитель
ства своих стран, включая Соеди
ненные Штаты, Великобританию, 
Японию, Германию, мы развер
нем кампанию, которая сполна 
использует влияние наших проф
союзных организаций. Мы выне
сем на всеобщее обсуждение 
факт несправедливости. В том 
смысле, что международное со
общ ество выделило большие 
суммы денег на технические воп
росы закрытия станции и совер
шенно ничего не сделало для 
того, чтобы защитить работников 
станции и членов их семей от 
последствий закрытия. Я готов 
бросить вызов по этому вопросу 
любому правительству мира. Ду
маю, ни одно из них не примет 
мой вызов и не обоснует свою 
нынешнюю позицию.

—  Почему вы  приехали в 
Чернобыль так поздно?

—  Полагаю, что время моего 
приезда сюда выбрано безуко
ризненно. А если серьезно, то 
скажу, что до меня сюда уже при
езжали наши сотрудники. И мы 
постоянно поддерживали связь 
по этому вопросу.

—  Вас не удивляет столь 
прохладное отношение к про
блеме со стороны  России?

—  Очень любопытно, почему 
правительство Российской Феде
рации более четко не выскажет
ся по этой проблеме. Могу доба
вить, что из Украины я направля
юсь в Москву и, возможно, задам 
этот вопрос российскому руко
водству.

—  Каким вы  находите со 
трудничество  проф сою зов с 
правительственными кругами 
Украины?

—  Я очень удовлетворен 
уровнем контактов наших членс
ких организаций с вице-премьер- 
министром Юлией Тимошенко. В 
энергетическом секторе Украины 
происходят положительные из
менения. Достаточно сказать, что 
с энергорынка теперь поступает 
около 70 процентов денежных 
средств за потребленную элект
роэнергию, а еще недавно эта 
цифра была близка к нулю. Это 
деньги, из которых людям платят 
зарплату, из которых индустрия 
живет. На улучшение ситуации 
повлияли и профсоюзы.

Влияние, которое мы оказы
ваем в данный момент на Меж
дународный валютный фонд, яв
ляется, наверное, уникальным. 
Влияние общественного мнения 
было, например, очень четко про
демонстрировано в Сиэтле. Дол
жен вам сказать, что этот между
народный финансовый институт 
готов с нами работать, я получаю 
от него постоянные звонки и при
глашения на встречи.

Вопрос представителю Ук
раины. Нет ли в связи с неста
б и л ь н о с ть ю  о бста н о в ки  на 
Чернобыльской и других АЭС 
угрозы  “ перетекания”  украин
ских кадров за рубеж, напри
мер, на строительство Бушер- 
ской АЭС в Иране?

А.Ю ркин. Начну с того, что 
программа социальной защиты 
в связи с выводом блоков из эк
сплуатации передана из Кабми- 
на Украины в министерства на 
согласование. К сожалению, до 
сих пор нет ответа из Минфина. 
И что получается? Мы рассмат
риваем бюджет государства,, в 
котором не заложены средства 
на социальную защиту работни
ков Чернобыльской АЭС. По на
шим оценкам, программа соци
альной защиты, о которой идёт  
речь, оцениваетс я  больше чем

в 2 миллиарда 200 миллионов 
гривен, и рассчитана она на во
семь лет. Третья часть этих 
средств потребуется уже в сле
дующем году. А деньги эти в 
бюджете не заложены отдель
ной строкой. В связи с этим я 
задал вопрос премьер-министру
В.Ющенко. Ответ его был при
мерно таким. Он, мол, общался 
с Президентом Украины, и тот 
объяснил, что средства на соци
альную программу будут взяты 
из инновационного фонда бюд
жета —  2001. Но желающих вос
пользоваться этим фондом в 
стране очень много.

К общей справке о перспек
тивах социальной защиты пер
сонала Чернобыльской АЭС, 
данной А.Юркиным, сделал кон
кретизирую щ ее  д о полнение  
А.Лыч. Об оттоке кадров атом
щиков мы неоднократно стави
ли в известность как Президен
та Украины, так и премьер-ми
нистра. Все это является подры
вом безопасности атомных элек
тростанций и представляет угро
зу национальной безопасности 
Украины. Ситуация оценивается 
так в соответствии с концепци
ей национальной безопасности. 
Отсутствие в стране четко раз
работанной и принятой програм
мы развития атомной энергети
ки практически делает работу на 
АЭС бесперспективной. И сей
час происходит отток высококва
лифицированных кадров. Люди 
едут в Иран и на Ростовскую 
атомную станцию. Кстати, Рос
сия приняла концепцию разви
тия атомной энергетики. Что ка
сается персонала Чернобыльс
кой станции, есть приглашения 
на другие АЭС отдельным кате
гориям работников. К сожале
нию, для этих людей не решен 
вопрос социальных гарантий, 
прежде всего  о тносительно  
обеспечения жильем. До приня
тия программы социальной за
щиты в связи с выводом из экс
плуатации станции трудно гово
рить о трудоустройстве в других 
государствах. Полагаю, в бли
жайшее время будет обсужден 
вопрос передвижения квалифи
цированных кадров, в том чис
ле на российские АЭС. Однако, 
на наш взгляд, произойдет вопи
ющая несправедливость: Укра
ина потеряет такой кадровый по
тенциал. Этого нельзя допус
тить.

— А сколько конкретно спе
циалистов уже переехали за 
рубеж?

А .Л ы ч. С Чернобы льской 
станции — пять человек, на За
порожской АЭС данный процесс 
проходит гораздо интенсивнее.

—  Ваша кол и че стве н н а я  
оценка социальной програм 
мы по защите работников Чер
нобы льской  АЭС и жителей 
Славутича?

Ф.Хиггс. Главная защита —  
создание новых рабочих мест. 
Если же говорить о цифровом 
выражении суммы, необходимой 
на восемь лет, то существуют 
различные методики подсчета. 
По нашим оценкам, сделанным 
еще до разработки программы 
социальной защиты, которая сей
час проходит утверждение в ми
нистерствах, понадобится при
мерно 135 миллионов долларов. 
Какое влияние мы можем оказать 
для того, чтобы обеспечить при
ток этих средств в Украину? У нас 
есть члены, работаю щ ие на 
транснациональные корпорации 
по всему миру. И есть способ за
ставить эти корпорации нас ус
лышать. Мы будем связываться 
с нашими членскими организаци
ями, чтобы они вели переговоры 
с компаниями на предмет воз
можных инвестиций в Украину, 
особенно в специальную эконо
мическую зону Чернобыльского 
региона.

Но есть и отрицательный мо
мент, о котором считаю необхо
димым упомянуть. Дело в том,  
что на Западе сложилось мнение 
в  отношении У краины и други х

стран Восточной Европы, что 
здесь существует серьезная про
блема коррупции. Считаю: наши 
членские организации вместе с 
народом Украины должны насто
ять на том, чтобы правительство 
покончило с коррупцией. Иначе 
это негативно скажется на разви
тии Украины и других восточно
европейских стран.

—  Расскажите о конкретном 
содержании программы по ре
шению социальных проблем 
персонала станции...

А.Лыч. Сообщу о некоторых 
аспектах, которые необходимо 
учитывать при закрытии Черно
быльской АЭС. Прежде всего, 
станция остается ядерно-опас- 
ным объектом, который обязан 
обслуживать высококвалифици
рованный персонал. Кроме того, 
квалифицированные работники 
нужны на хранилище отработан
ного ядерного топлива и других 
объектах, обеспечивающих безо
пасное закрытие АЭС. Нам нуж
но сохранить кадровый потенци
ал, чтобы гарантировать безо
пасность эксплуатации ядерной 
установки, создать все условия, 
чтобы специалисты остались ра
ботать. Поэтому в социальной 
защите нуждаются 100 процен
тов персонала, а не только те 
люди, которые будут уволены.

Теперь о лю дях, которые 
увольняются. На Чернобыльской 
станции сейчас работают 1400 
человек, получивших статус пен
сионера. Но пенсия их значитель
но ниже получаемой зарплаты. 
Естественно, необходимо ре
шить проблему повышения пен
сий. Примерно 60 процентов ра
ботников могут быть в любое вре
мя выведены из зоны по состоя
нию здоровья. И при более тща
тельной медицинской проверке 
это может произойти. Использо
вать этот потенциал мы не смо
жем, например, на объекте "Ук
рытие”. Поэтому есть необхо
димость в создании рабочих мест 
непосредственно в Славутиче, за 
пределами зоны ионизирующего 
излучения. Эти проблемы входят 
в несколько разделов программы 
социальной защиты.

Или такой вопрос. Нельзя на
ладить нормальную жизнь Сла- 
вутича, обеспечить нормальную 
заплату на новых рабочих мес- 
тах, не сохранив инфраструкту-  
ру города. Нельзя быть богатым 
в разрушенном городе, также как 
нельзя жить в процветающем го
роде, будучи нищим. Эти аспек
ты изложены в программе соц
защиты.

— Можно ли ожидать более
решительных действий со сто
роны ICEM, если ведущие стра
ны не примут участие в соци
альной защите чернобы ль
цев? 

Ф .Х иггс . Через несколько 
дней украинское пра витель
ство, надеюсь, утвердит про
грамму. Мы посмотрим, какую 
ее часть примет на себя Украи
на. И тогда сможем скоордини
ровать наши усилия с усилия
ми украинской стороны с тем, 
чтобы оказать давление на пра
вительства  западных стран. 
Если эти скоординированные 
действия окажутся безрезуль
татными, то вместе с профсою
зами Украины мы проведем  
крупную международную кампа
нию по удовлетворению спра
ведливых требований. Будем 
добиваться, чтобы о людях по
заботились. У нас есть большой 
актив международных побед. 
Чернобыльская проблема зас
луживает позитивного решения. 
Большинство политиков и пред
ставителей финансовых орга
низаций никогда не были в Чер
нобыле, не смотрели в глаза 
людям, для которых закрытие 
станции может обернуться ка
тастроф ой. Мои встречи на 
Чернобыльской АЭС сделали 
мою позицию более сильной и 
решительной.

Виктор КАПУСТА


